



Volume 9, Numéro 1, Mai 2010

Éditorial

Une évolution prometteuse de l'écoveloppement institutionnel au Québec

Près d'une centaine de personnes appartenant au personnel non enseignant des Commissions scolaires, Cégeps et Universités ont répondu à l'invitation de l'AQPERE pour le 4^e colloque de l'Écodéveloppement des institutions d'enseignement du Québec, qui a eu lieu les 20 et 21 mai 2010 au Cégep de Sorel-Tracy. Sous le thème « Ouverture sur la communauté...avenir de l'éducation au Québec », ce colloque a tenu ses promesses.

Non seulement les participants ont-ils pu constater que de plus en plus d'institutions sont gérées de manière écoresponsable, l'intérêt à intégrer l'institution plus et mieux dans sa communauté se répand. Le Cégep de Sorel-Tracy est lui-même un exemple remarquable. L'éducation et la formation à l'écocitoyenneté gagnent ainsi du terrain et les projets qui retiennent le plus la faveur des étudiants sont ceux qui ont un rapport avec les attentes communautaires. En rendant ainsi concrète leur formation, les projets contribuent à augmenter le rayonnement de l'institution surtout si les initiatives sont portées à la connaissance des médias. Ces belles réalisations ne doivent pas rester aux mains de quelques initiés. Elles doivent trouver leur place sur un portail qui servira de vitrine à ceux qui voudraient s'en inspirer et les reproduire ailleurs au Québec. Cette commande faite à l'AQPERE pourrait être réalisée si les ressources nécessaires à sa confection l'accompagnent.

Un défi à relever d'ici 2012, alors qu'on se retrouvera à l'ETS pour le 5^e colloque.

Robert Litzler

Président

AQPERE

Quoi de neuf à l'AQPERE

Une 20^e Assemblée générale festive !

C'est dans le magnifique cadre de la Biosphère que l'AQPERE a tenu sa 20^e Assemblée générale annuelle. Une cinquantaine de membres se sont réunis lors de cet événement qui était suivi d'une soirée festive afin de souligner les 20 ans de l'association. Les participants ont eu l'occasion de découvrir les réalisations de l'association au cours de l'année 2009-10 ainsi que prendre connaissance des plans d'action annuel et triennal. Par la suite, ils ont pu discuter, échanger et se rappeler des grands moments de la vie de l'AQPERE en visionnant un diaporama spécialement conçu pour l'occasion.

L'équipe remercie les participants qui ont fait de cette soirée une réussite !

Renouvellement du Conseil d'administration

Cinq nouveaux administrateurs se sont joints au conseil d'administration de l'AQPERE : Brigitte Blais, Pauline Côté, Jérôme Petigny, Denise Proulx et Nathalie Robitaille. Ils rejoignent les six administrateurs qui ont renouvelé leur mandat : Hélène Gervais, Viviane Hayé, Robert Litzler, Nathalie Piedboeuf, Jacqueline Romano-Toramanian, Édith Tessier-Roy.

Faites connaissance avec eux en visitant la section suivante : <http://www.aqpere.qc.ca/structure.htm>.

Prochain numéro : L'ouverture sur la communauté

Faites parvenir vos articles, réflexions et nouvelles à l'adresse suivante : aqpere@crosemont.qc.ca avant le **18 juin 2010**. Les articles seront publiés dans le bulletin du **22 juin 2010**.

Colloque « La nature a-t-elle sa place en éducation ? Pour une pédagogie de la biodiversité ! » : lancement de l'appel à proposition de stand !

Le carrefour des exposants se veut un complément d'outils offert aux participants du colloque. Nous recherchons des organisations publiques, privées, muséales, gouvernementales ou communautaires dont les activités sont reliées à l'environnement en général ou, de façon plus spécifique, à l'ERE et à la thématique de la biodiversité.

La popularité du colloque nous contraint à refuser des demandes de stand, c'est pourquoi ce carrefour des exposants priorisera les ressources en ERE en lien avec la thématique.

Trouvez plus de détails dans la section « [Exposants](#) » du tout nouveau site Internet dédié au colloque !

Détails concernant le carrefour des exposants : cliquez [ici](#)

[Formulaire de proposition d'un stand](#)

Pour en savoir plus

[Site Internet du Colloque](#)

L'AQPERE reçoit un Prix d'excellence en ERE d'ECCOM

Lors de la cérémonie de remise des prix d'excellence en éducation relative à l'environnement, organisée dans le cadre de la conférence ECCOM 2010, l'AQPERE s'est vu remettre le prix d'excellence dans la catégorie « **Bénévole et organisme sans but lucratif exceptionnel** ».

Les prix d'excellence en éducation relative à l'environnement d'ECCOM reconnaissent les personnes et organisations qui ensemble ont influencé des centaines de milliers de citoyens et citoyennes du Canada, et qui

ont aidé à réaliser un des principaux buts d'EECOM – faire avancer l'éducation environnementale, s'assurer que les Canadiens et Canadiennes comprennent les questions environnementales, participent à la gestion environnementale et contribuent à un avenir sain.

[Retrouvez la liste des gagnants de cette édition](#)

Pour en savoir plus

[Site Internet d'EECOM](#)

L'AQPERE vous donne rendez-vous en juin

Au cours du mois de juin, l'AQPERE sera présente lors de plusieurs événements. Que ce soit au stand ou lors de présentations, vous aurez l'occasion de rencontrer l'équipe et d'en apprendre plus sur nos projets.

Ateliers pédagogiques de l'ACPQ

31 mai et 1 juin - Manoir des Sables, Orford

Lundi 31 mai de 13 h 15 à 14 h 45 - **Conférence** : Bâtir des campus écodurables par Pierre Fardeau

[Programme complet](#)

Colloque annuel de l'AQPC

2, 3, 4 juin – Sherbrooke

3 juin – 8 h 30 à 16 h 45 – Les rendez-vous de l'environnement avec la pédagogie collégiale

Organisation commune d'Union Saint-Laurent Grands Lacs, du Saut Quantique et de l'AQPERE

[Programme complet](#)

ENAP

18 juin de 9 h à 12 h

Conférence : L'écodéveloppement institutionnel, la voie pour façonner les sociétés du futur par Robert Litzler et Pierre Fardeau

Volet francophone à EECOM 2010 : un succès !

Des francophones de partout au Canada ont pu se retrouver et échanger lors de la Conférence EECOM 2010 qui s'est tenue du 19 au 22 mai à l'Université Simon Fraser. Le programme francophone*, organisé par l'AQPERE en partenariat avec le Bureau des affaires francophones et francophiles de l'Université Simon Fraser, était fort diversifié et a permis à de nombreux intervenants québécois de partager leurs expériences et leur expertise.

La très dynamique communauté francophone et francophile de la Colombie-Britannique a assisté au volet francophone de la conférence, ce qui a permis des discussions intéressantes sur les différences et les similarités de la situation de l'ERE dans nos provinces respectives. Pour certains, des possibilités de collaboration et de partenariat sont envisagées. Consultez le programme francophone en cliquant [ici](#).

La conférence EECOM 2010 intitulée : « Diversité, viabilité et environnement : Exploration de la diversité culturelle et de pratiques pour une éducation à l'environnement » a accueilli 300 participants de partout au Canada et de la scène internationale et a présenté plus de 50 conférences et ateliers lors des trois journées d'activités.

*Le volet francophone de cette conférence a été réalisé grâce à l'appui financier du Secrétariat des affaires intergouvernementales canadiennes du gouvernement du Québec en vertu du Programme d'appui à la francophonie canadienne.

Initiatives écolo à l'école Les Quatre-Vents

Par Lidia Guennaoui, agent de programme, AQPERE

Par une journée ensoleillée de mars, les élèves de la brigade verte de l'école primaire Les Quatre-Vents dînent dans la classe de sa fondatrice, l'enseignante Julie Dupéré. Zachary, élève de troisième année, lui dit un peu inquiet, qu'il a omis d'apporter sa serviette de table. Ils utilisent des serviettes réutilisables pour couvrir les bureaux pendant les lunchs. L'objectif de la rencontre d'aujourd'hui est de créer du papier à partir de papier brouillon. Ils feront aussi une vérification des boîtes à lunch des classes de 5^e année.

Boîtes à lunch écolo

Ce midi, les brigades vertes de cinquième année font une visite surprise aux élèves de leur niveau. Un élève est assigné pour compter le nombre total de dineurs, les autres brigades vérifient les boîtes à lunch : « L'élève a un coupon si sa boîte à lunch correspond à tous les critères », nous dit Marilène, une élève des brigades. Que sont ces critères ? « Elle ne doit pas contenir de sacs Ziploc ou de papier et les contenants doivent être réutilisables », nous explique Javeria. Alima ajoute « qu'il faut utiliser des ustensiles réutilisables, comme ceux fait en plastique lavable ou en métal. Ceux en plastique jetable ne sont pas acceptés ». Il faut suivre les consignes de ce mois-ci en plus des consignes de tous les mois précédents pour recevoir un coupon de tirage.

Les brigades de chaque année scolaire examinent les boîtes à lunch de leurs collègues. Les dineurs remettent le coupon à leur enseignant, qui les dépose dans une boîte prévue à cet effet dans la salle des enseignants. Des tirages sont effectués chaque mois, et 30 gagnants se méritent des items encourageant les boîtes à lunch zéro-déchet. Même si le concours est mensuel, l'évaluation des boîtes à lunch ne se fait pas sur une base fixe. « Les enfants ne savent pas quand ils seront évalués. Le but est qu'ils intègrent ces habitudes au sein de leurs activités quotidiennes », nous explique l'enseignante de cinquième année.

Activité du jour : Fabrication de papier

L'activité du midi consiste à fabriquer des feuilles de papier à partir de papier brouillon. « Je coupe le papier en morceaux pour qu'il soit plus facile à broyer par la suite. On va faire une sorte de compote pour faire d'autre papier », nous explique Marilène. « Il faut laisser le papier 10 minutes dans l'eau chaude pour qu'il ramollisse », ajoute Anna. Sara, Rachel et Miriam broient ensuite le papier en y ajoutant du colorant bleu et de l'essence de pamplemousse « pour rafraîchir le papier », conclut Nadjim, de la brigade verte de 3^e année. Une fois que le mélange prend la consistance d'une pâte, il est étendu sur une moustiquaire pour être égoutté. Il est ensuite déposé sur un linge et sèche quelques jours au soleil.

Des actions qui font du chemin

Les nombreux gestes écoresponsables de Julie Dupéré, avec l'aide précieuse d'autres enseignants, parents bénévoles et professionnels travaillant à l'école Les Quatre-Vents, permettent de conscientiser les élèves et ont un impact sur l'empreinte environnementale globale de l'école.

Le volume de papier destiné au recyclage a beaucoup diminué. Les brigades vertes ont sensibilisé leurs enseignants à l'utilisation recto-verso du papier. Celui-ci est réutilisé avant d'être mis au recyclage. « Même le concierge a vu une différence importante », ajoute Mme Dupéré.

Le service de garde s'est joint aux initiatives de Mme Dupéré. Ils recyclent les pots de yogourt, les berlingots de lait, les cartons de jus et les pots de compote de pomme. Dans le gymnase, un bac voué au recyclage a été placé à côté de la poubelle. Un élève de la brigade verte sera bientôt assigné à cet îlot de tri pendant le dîner. Il guidera les élèves lors du tri de leurs déchets.

Les formations AVEC

Les formations AVEC semblent avoir contribué à sensibiliser les élèves. Suite à une formation sur le recyclage et la réutilisation, les élèves ont eu une foule d'idées liées à la récupération des objets pour en faire des bricolages. « Nous avons créé un jeu de dames avec des bouchons de bouteilles. Ça ne coûte rien et c'est un jeu idéal lors des journées pluvieuses », nous explique une mère bénévole.

Les intervenantes ont aussi vu une différence chez les élèves. « Il y a eu beaucoup de formations données dans les classes et nous voyons une différence chez les jeunes. Les élèves de 3^e année que je surveille au dîner me disent ce qu'ils ont appris sur la protection de l'eau, sur le tri et sur les boîtes à lunch écologiques. Avant,

lorsqu'on parlait de ces sujets aux élèves, ça semblait être hors contexte. Suite aux formations AVEC, c'était très clair » nous explique avec conviction la mère bénévole.

Pédagogie-Environnement 2009-2010 : Découverte des projets

Comme chaque mois, nous vous proposons de découvrir les projets de la dernière exposition du Concours Pédagogie-Environnement. Ce mois-ci, nous vous présentons le projet de Stéphanie Thibodeau, Véronique Hamel, Marie-Alice D'Aoust, Kévin Vézeau, Myriam Noury, Gabrielle Théberge et Anaïs Messier, du **Cégep de Drummondville**, 1^{er} prix de la catégorie « **Engagement communautaire et entrepreneuriat** ».

Plantation d'arbres pour un événement carboneutre

Dans la foulée d'un forum intergénérationnel, organisé en novembre 2008 par la Société Saint-Jean-Baptiste du Centre du Québec et tenu au Cégep de Drummondville, le groupe environnemental **les Verts de terre** s'est engagé à planter des arbres, afin de compenser les émissions de carbone créées par l'événement. En mars 2009, 120 glands de chêne rouge étaient confiés à des étudiants. Au fil des mois, ils ont assuré la croissance des arbres jusqu'à leur plantation à l'extérieur, en octobre 2009. Le stand était l'occasion pour les visiteurs de l'exposition de suivre les différentes étapes du projet.

Depuis 20 ans dans l'ERE !

Découvrez la carte anniversaire des 20 ans !

Pour souligner le vingtième anniversaire de l'AQPERE, une carte interactive de type *Google Maps* a été réalisée et est maintenant accessible en ligne. Vous pourrez retrouver les témoignages de membres et de partenaires qui, à leur manière, souhaitent une bonne fête à l'association.

Carte Interactive « Spéciale 20 ans »

De Bruxelles à l'île Sainte-Hélène, ils laissent un petit mot, une anecdote et présentent leurs liens avec l'AQPERE.

Si vous souhaitez enrichir cette carte en nous envoyant vos vidéos, contactez-nous par courriel à l'adresse aqpere@crosemont.qc.ca.

Le CRE de Montréal lance un nouveau guide pour lutter contre les îlots de chaleur

Présenté lors du Sommet sur la biodiversité et le verdissement de Montréal, le guide sur le verdissement s'adresse aux propriétaires institutionnels, commerciaux et industriels. Ce guide constitue un outil pratique et simple pour permettre aux citoyens corporatifs de faire leur part dans la lutte aux îlots de chaleur urbains tout en améliorant grandement la qualité de leur milieu de vie local.

Le guide est téléchargeable gratuitement [ICI](#).

Pour en savoir plus

[Site Internet du CRE de Montréal](#)

Les jeunes Éco-leaders exposent leurs projets

Au début du mois de mai, neuf jeunes âgés de 12 à 20 ans ont dévoilé le résultat de leur participation au programme Éco-leaders de la Biosphère d'Environnement Canada. Guidés par un mentor et regroupés en 3 équipes, ces jeunes de la communauté verdunoise ont réalisé un projet de leur choix, axé sur la consommation responsable et le développement durable, au sein de leur communauté. Pour les aider, ils ont participé, en mars 2010, à quatre ateliers visant à renforcer leur leadership, à approfondir leurs connaissances en matière de consommation responsable et à découvrir les organismes dans leur quartier.

Retrouvez la présentation des projets [ICI](#)(PDF).

Le programme Éco-leaders est un projet pilote s'adressant aux jeunes entre 13 et 17 ans issus d'une même communauté. L'objectif du programme consiste à les aider à développer des compétences en leadership et de les familiariser avec les thèmes de la consommation responsable et du développement durable.

Pour en savoir plus

[Site Internet de la Biosphère d'Environnement Canada](#)

Découvrez les actions environnementales de l'École Polytechnique de Montréal

Le Comité de gestion environnementale de Polytechnique (COGEP) a publié le Rapport sur l'environnement pour l'année 2008-2009. Divisé selon les cinq axes d'intervention prioritaires, le rapport présente les réalisations et les défis de Polytechnique en matière de protection, de gestion et de promotion de l'environnement.

Le document est téléchargeable [ICI](#).

Pour en savoir plus

[Portail de l'environnement de l'École Polytechnique](#)

Lancement de la Politique de développement durable de la Commission scolaire Marguerite-Bourgeoys

La Commission scolaire Marguerite-Bourgeoys (CSMB) a profité du 40^e Jour de la Terre pour lancer sa politique de développement durable. Le lancement s'est tenu en marge du défilé de mode éthique et écologique Bleu des élèves de l'école secondaire Saint-Laurent, illustrant à merveille la capacité, tant des jeunes que des adultes de relever des défis relatifs au développement durable.

Faisant appel à la responsabilité collective et individuelle, la politique de développement durable de la CSMB prend appui sur la volonté de développer des pratiques de gestion conciliant les dimensions écologique, économique et sociale. Elle engage l'ensemble de sa communauté éducative à mettre en place des actions concrètes qui visent à protéger l'environnement. Elle invite ses établissements et ses services administratifs à favoriser les partenariats avec les organismes du milieu et, bien entendu, avec les fournisseurs de services.

Téléchargez la politique de développement durable [ICI](#)

Pour en savoir plus

[Site Internet de la Commission scolaire Marguerite-Bourgeoys](#)

Des jeunes exposent leur vision d'avenir dans les autobus de la RTC

C'est lors la Fête de la Terre des EVB-CSQ que la Fondation Monique-Fitz-Back a dévoilé le nom des douze jeunes gagnants du concours « *Un transport pour mieux vivre* » dont les dessins sont affichés dans plus de 300 autobus du Réseau de transport de la Capitale (RTC). Elle a profité de l'occasion pour féliciter les 80 finalistes dont le dessin a été retenu pour composer une murale collective, qui est exposée, en tournée, dans le Réseau des bibliothèques de la Ville de Québec au printemps et à l'automne ainsi qu'à l'Hôtel de Ville de Québec tout l'été.

Retrouvez la galerie virtuelle des dessins sur le [site Internet des Ateliers Frédéric Back](#).

Un autobus de ville du RTC était présent à la fête, avec les dessins des grands gagnants au concours affichés à l'intérieur. Les jeunes avaient donc l'occasion d'entrer dans le véhicule pour y voir les dessins de leurs compagnons de classe, se familiarisant du même coup avec un autobus de ville.

Cette première édition du concours s'est terminée avec une participation d'environ 2 500 jeunes, ce qui équivaut à 100 classes provenant de 25 écoles primaires différentes, pour la seule ville de Québec. Le projet *Un transport pour mieux vivre* a été mis sur pied dans le but de stimuler la réflexion et l'engagement des jeunes d'aujourd'hui face aux défis que posent les transports.

Outre le concours, le projet propose une trousse pédagogique téléchargeable gratuitement [ICI](#).

Pour en savoir plus

[Site Internet du Concours Un transport pour mieux vivre](#)

[Lire le communiqué de presse \(PDF\)](#)

Découvrez le portail de l'ERE en Outaouais

Mis en ligne depuis peu, le portail ERE Outaouais offre la possibilité à toute personne impliquée en ERE :

- De partager son profil (projets, forces, domaines d'expertise);
- D'avoir recours à une section ressource avec des suggestions de livres, des liens internet, etc. ;
- De consulter et contribuer à un calendrier d'évènements (offerts par les organismes ou organisés pour les participants tels des formations, des cafés-rencontres, une foire aux ressources...);
- De participer à un forum virtuel pour les discussions informelles ;
- De surveiller ou afficher des demandes, des invitations, des rappels... sur un babillard ;
- De vous inspirer en regardant ou en offrant des photos ;
- De consulter le recueil d'organismes œuvrant en ERE dans la région.

Inscrivez-vous dès maintenant en visitant [le Portail ERE Outaouais](#)

Pour en savoir plus

[Site Internet du Portail ERE de l'Outaouais](#)

Prix d'excellence en environnement de l'Outaouais : Retrouvez les lauréats

Plus de 250 personnes ont assisté au Gala des prix d'excellence en environnement de l'Outaouais organisé par le Conseil régional de l'environnement et du développement durable de l'Outaouais et Enviro Éduc-Action. Au cours de cet événement ont été dévoilés **les lauréats 2010** :

- **Milieu scolaire** : Primaire : École Du Bois Joli : « Donnons une deuxième vie à nos matières organiques »
- **Secondaire** : Collège St-Joseph : « L'écoresponsabilité au Collège Saint-Joseph de Hull »
- **Contribution individuelle** : Vanessa Vézeau et Kelly Boisvenue-Rioux : Piles usagées? Pas dans ma poubelle!
- **Petite entreprise ou institution** : CFER Outaouais, Programme de récupération des TICS des Citoyens de Gatineau
- **Grande entreprise et institution** : IGA de Cotret Brazeau, Projet VERT
- **Municipalités et MRC** : Municipalité de l'Ange-Gardien, Protection du lac Donaldson
- **Groupes citoyens et organismes sans but lucratif** : L'Association des Résidents de l'Île de Hull (ARIH) : « Promotion des zones de verdure dans l'Île de Hull »
- **Milieu agricole et forestier** : La Fondation Forêt Boucher : Projet de protection de la forêt Boucher

Pour en savoir plus

Communiqué de presse (PDF)

[Site Internet d'Enviro Educ-Action](#)

Le CREDD organise son Gala Méritas en actions environnementales et solidaires

Le Conseil régional de l'environnement et du développement durable du Saguenay-Lac-Saint-Jean (CREDD) a tenu son 14^e Gala Méritas en actions environnementales et solidaires. Cet événement couronnait la tournée scolaire du programme d'éducation relative à l'environnement « **Pour une ERE solidaire** ».

Au total, le CREDD a récompensé 80 projets dans 21 écoles primaires réparties dans les 2 Commissions scolaires du Lac-Saint-Jean reconnaissant ainsi la créativité et les efforts des élèves et de leurs enseignants.

Cette année, la diffusion du programme « Pour une ERE solidaire » dans les écoles est rendue possible grâce au partenariat avec la Régie des matières résiduelles du Lac-Saint-Jean. Preuve que ce partenariat est fructueux : de septembre 2009 à mars 2010, 45 écoles ont été visitées et plus de 5500 élèves ont été sensibilisés par le biais du programme !

Pour en savoir plus

[Site Internet du CREDDO](#)

[Communiqué de presse](#)

Les Muséums nature de Montréal posent leur premier geste symbolique pour le Quartier de la vie

À la veille de la Journée internationale de la biodiversité, les Muséums nature de Montréal ont posé un premier geste symbolique pour le Quartier de la vie, en présence du maire de Montréal, Gérald Tremblay, de Jean Lemire, ambassadeur de La Vague verte du Secrétariat de la Convention sur la diversité biologique, de Valérie Desbiens, enseignante au Réseau des écoles publiques alternatives du Québec (RÉPAQ), et de Charles-Mathieu Brunelle, directeur général des Muséums nature de Montréal. Ainsi, plus de 4 200 jeunes et accompagnateurs des écoles du RÉPAQ ont lancé des balles de vie pour ensemercer, fleurir et colorer le chemin reliant l'Insectarium et le Biodôme.

Le lancement des balles de vie est un concept inspiré d'un mouvement populaire nommé les « guérilleros du jardinage » dont le but est de reverdir les terrains vagues ou abandonnés des centres-villes. Ce mouvement, né il y a 25 ans à New York, connaît un second souffle depuis que le Londonien Richard Reynolds a fondé, il y a

quatre ans, le blogue guerrillagardening.org et écrit le livre « On Guerilla Gardening ». Une façon originale de laisser la vie et la biodiversité reprendre la place qui leur revient.

Pour en savoir plus

[Site Internet Museum Nature](#)

Deux écoles d'été en éducation et développement durable à l'Université Laval

Du 16 au 20 août 2010, la faculté des sciences de l'éducation de l'Université Laval organise deux écoles d'été. Vous avez jusqu'au 23 juin pour vous inscrire.

École d'été en éducation à l'environnement et au développement durable :

S'adresse aux étudiants en fin de formation initiale en enseignement primaire et secondaire ainsi qu'à des enseignants en exercice qui désirent approfondir leurs réflexions et leurs connaissances sur l'éducation au développement durable.

École d'été pour pédagogues leaders en éducation au développement durable :

S'adresse à des **pédagogues expérimentés déjà engagés** en éducation relative à l'environnement et au développement durable désireux d'accroître leur capacité de leadership en la matière.

Toutes les informations [ICI](#)

Pour en savoir plus

[Site Internet de la faculté des sciences de l'éducation de l'Université Laval](#)

La Biosphère célèbre quinze ans d'éducation et d'engagement à l'environnement

Depuis son ouverture en 1995, plus d'un million et demi de personnes ont franchi les portes de la Biosphère ou participé à ses activités éducatives hors site, en plus de celles ayant visité ses expositions itinérantes.

Inaugurée comme premier musée de l'eau au pays et l'un des premiers bâtiments verts de Montréal, la Biosphère d'Environnement Canada s'est consacrée jusqu'en 2007 à la mise en valeur, à l'observation et à l'éducation sur l'eau. Plusieurs expositions et activités ont été marquantes, notamment la série d'expositions Art et environnement ayant jumelé une centaine d'artistes avec des milliers de jeunes dans la création d'œuvres collectives, ainsi que le Réseau ObservAction, lequel a engagé plus de 30 000 personnes dans la protection de l'écosystème Grands Lacs–Saint-Laurent.

Ayant touché d'autres enjeux pendant toutes ces années, la Biosphère a officiellement pris le virage de musée de l'environnement il y a trois ans. Unique musée de l'environnement en Amérique du Nord, la Biosphère se démarque par ses expositions et ses animations ludiques, éducatives et interactives. À l'extérieur de ses murs, elle prend une part active dans diverses initiatives d'éducation relative à l'environnement et abrite depuis 2007 le Centre national d'expertise en éducation et engagement à l'environnement d'Environnement Canada.

Afin de rejoindre les Canadiens sur l'ensemble du territoire, l'équipe de la Biosphère développe divers produits de sensibilisation et d'éducation, notamment les BioTrousses, développe des programmes en écoléadership pour les jeunes, offre des formations d'initiation aux grandes questions environnementales et donne quotidiennement des vidéoconférences sur diverses thématiques environnementales à des écoles aux quatre coins du pays, devenant ainsi le leader canadien en ce domaine.

Depuis ses débuts, la Biosphère a collaboré avec l'AQPERE à l'essor de l'éducation relative à l'environnement au Québec.

Pour en savoir plus

[Site Internet de la Biosphère d'Environnement Canada](#)

Un succès pour la 40^e édition de la Marche 2/3

Près de **15 000 jeunes solidaires** ont clamé haut et fort leur engagement citoyen dans les rues de Montréal. En provenance d'écoles de partout à travers le Québec, ils étaient unis par le désir de changer positivement le monde qui les entoure.

C'est sous le slogan « **Ça fait 40 ans que ça MARCHE !** » que s'est déroulée cette 40^e édition de la Marche 2/3. L'événement a débuté avec une immense flashmob sur la chanson « *Le déni de l'évidence* » de Mes Aïeux. Cette initiative a été mise sur pied pour lancer un message clair aux dirigeants du G8 et du G20 qui se réuniront le mois prochain à Toronto : il est temps de respecter les promesses faites aux pays les plus pauvres et de leur venir en aide afin de mettre fin à l'extrême pauvreté et les aider à faire face aux effets des changements climatiques.

[Retrouvez la vidéo de la flashmob](#)

En dansant les participantes et les participants se voulaient positifs et créatifs. Ils sont conscients que les actions individuelles et collectives qu'ils orchestrent ici ont un impact positif sur leur avenir et celui des générations futures. Ils ont également exprimé leur solidarité en créant de magnifiques banderoles et d'imaginatifs outils d'animation à l'effigie des causes mondiales qui les touchent.

Pour en savoir plus

[Communiqué de presse](#)

[Site Internet d'Oxfam Québec](#)

Les 40 ans du Jour de la Terre

(par l'équipe de rédaction du Jour de la Terre Québec)

Le 22 avril 2010, le Jour de la Terre a fêté son 40^e anniversaire. 40 ans de projets, d'innovations et d'efforts de protection, mais aussi 40 ans de changements climatiques, de perte de biodiversité et de dégradation des milieux de vie.

Plus que jamais, il est impératif que chacun remette en question ses propres gestes et actions afin d'assurer de plus verts lendemains. Heureusement, la conscience environnementale est de plus en plus répandue autour de nous. Près de 600 activités avaient d'ailleurs été inscrites au calendrier en ligne du Jour de la Terre pour le mois d'avril afin de donner un coup de pouce à la planète. Mobilisations, plantations, conférences, expositions et corvées de nettoyage ont entre autres été organisées un peu partout à travers la province.

Parallèlement à ces activités, l'équipe du [Jour de la Terre Québec](#) avait concocté tout un programme afin de souligner les 40 ans de cette journée mondiale. Toute la journée et un peu partout au Québec, par la campagne *Amène un ami*, les amis des clients des transports collectifs ont pu prendre gratuitement l'autobus, le métro et le train de banlieue gratuitement. Près de 200 000 titres de transport avaient été distribués lors des trois jours précédents. Une mobilisation inédite et grandement appréciée à travers la province.

Dès l'aurore, plus de 50 personnes, dont la ministre Line Beauchamp, le maire Gérald Tremblay et le porte-parole du Jour de la Terre, Jacques Languirand, se sont regroupées au centre-ville de Montréal pour la plantation protocole traditionnelle du 22 avril. À l'image des bougies sur un gâteau, 40 arbres ont été mis en terre pour l'occasion.

En matinée, le concours *Espace biodiversité* a également été lancé. Au cours de la prochaine année, il sera possible de [répondre à cinq quiz en ligne](#) en courrant la chance de gagner de nombreux prix. La thématique biennale 2010-2011 du Jour de la Terre étant la diversité biologique, chaque quiz permettra d'en apprendre davantage sur les échelles de biodiversité qui nous entourent : maison, ville, province, pays et monde.

En après-midi, une collecte de matières dangereuses, organisée par les Éco-quartiers de Ville-Marie a aussi eu lieu à Montréal. Comme à l'habitude, l'événement eut un grand succès.

La journée s'est clôturée en beauté par une fête-surprise animée par Dom Lebo où plusieurs artistes, tels que Xavier Caféine et Land of Talk, ont offert une performance en l'honneur de notre Terre.

Bref, le quarantième anniversaire du Jour de la Terre fut mouvementé, participatif et stimulant. Tâchons de maintenir le cap...parce que le Jour de la Terre, c'est le 22 avril, et tous les jours !

Pour en savoir plus

[Site Internet du Jour de la Terre](#)

**Participez aux rencontres européennes d'éducation à l'environnement
22 au 27 août 2010 – France**

Placées sous le signe de la convivialité, de l'échange, de la créativité, ces rencontres s'ouvrent aux acteurs de tous pays avec l'ambition de créer des solidarités entre personnes de cultures différentes et d'incarner une citoyenneté européenne par des relations construites dans l'action. Cette année, le fil conducteur des rencontres sera : « **Nature et Cultures** ».

Échanger, comparer, mutualiser pour réfléchir aux questions que nous nous posons :

- *Notre culture influe-t-elle sur nos pratiques éducatives ?*
- *Quelles sont les différences de pratiques éducatives en environnement entre les différents pays européens ?*
- *Nos représentations initiales de l'environnement sont-elles les mêmes ?*

Et permettre à chacun de s'enrichir de la diversité des points de vue pour nourrir sa propre vision et ses pratiques éducatives.

Si ces questions vous intéressent n'hésitez pas à visiter [la rubrique rencontres 2010](#) afin de suivre les préparatifs de cet événement.

Pour en savoir plus

[Site Internet](#)

[Plaquette de présentation](#)

Découvrez la biodiversité avec les David Sans Frontières

David Sans Frontières est une expédition éco-responsable de 365 jours autour du monde pour vous faire découvrir les initiatives positives pour la biodiversité, c'est-à-dire le tissu vivant de la Terre. Grâce à une série de Web-reportages, *les David* vous présenteront des actions inspirantes d'entrepreneurs, de scientifiques, d'organisations et de communautés locales pour découvrir la richesse, l'utilité et la fragilité de la diversité biologique.

Le défi permanent est de se rendre sur les lieux de reportages en utilisant des moyens de transport non polluants, découvrir les coutumes des pays visités, privilégier une alimentation végétarienne et surtout respecter l'être humain autant que la nature.

Au programme : Science Slam, défis sportifs et culturels, transport écologique, voyage éco-responsable, diète végétarienne et des anecdotes de voyage sans précédent.

Pour en savoir plus

[Site Internet des David Sans Frontières](#)

Courriel : aime@davidsansfrontieres.com

Téléphone: 514 578-3456

Symbioses 86 : Aménagement du territoire ou territoires à ménager ?

Le dernier numéro du magazine publié par le Réseau IDée se penche sur l'aménagement urbain. Retrouvez dans le dossier spécial des réflexions, expériences pédagogiques menées dans les écoles et les quartiers, des outils et des bonnes adresses. Le numéro précédent, consacré à la biodiversité est maintenant téléchargeable gratuitement [sur le site de l'organisme](#).

Pour en savoir plus

[Site Internet du Réseau IDée](#)

Une réussite pour le 10^e festival NATURA 2000

(Par Vinciane Mathieu – CRIE de Bérlinzenne)

La journée festive du 10^e festival NATURA 2000 pour les jeunes s'est déroulée le vendredi 7 mai. Malgré une météo maussade, les jeunes et leurs enseignants ou éducateurs se sont retrouvés sur le site du Domaine de Bérlinzenne (Belgique) dans la bonne humeur.

Durant la matinée, ceux qui avaient préparé une vidéo sur la biodiversité (le thème proposé cette année), ont eu le plaisir de découvrir 10 films variés pleins d'émotions, de rires, de suspens et de poésie.

10 classes ou groupes parascolaires avaient choisi de traiter la thématique par les jeux. Déclinant de manière très créative les supports, les règles du jeu et les approches du milieu, les jeux étaient visibles à différents endroits dans le Domaine. Pendant ce temps, à la Maison de la Nature, de jeunes comédiens proposaient des petites scènes qui furent très appréciées par les visiteurs de cette belle journée.

À la fin de la journée, chaque participant a reçu un prix. Comme le festival soufflait ses 10 bougies, la meilleure affiche du festival a également été récompensée. Ce prix a été remis à l'ASBL « le Chat qui dort » de Liège qui a reçu un DVD incluant 10 des films proposés lors des 10 années écoulées du festival. Ce DVD est accompagné d'un livret pédagogique et est disponible au CRIE de Spa Bérlinzenne.

Encore une fois, l'équipe du CRIE de Spa félicite ceux et celles qui ont contribué à la réussite du festival et les remercie chaleureusement.

Retrouvez les photos ainsi que la liste des gagnants sur le [site Internet du CRIE de Bérlinzenne](#).

Le thème de l'année prochaine est déjà connu. Il s'agira de la **forêt**, 2011 étant proclamée année internationale des forêts.

Pour en savoir plus

[Site Internet du CRIE de Bérlinzenne](#)

Lorsqu'un jardin scolaire devient le lieu de l'éducation relative à l'environnement

Augustin Dieuseul - Terre des Jeunes - Haïti

Créé par les « Volontaires des Nations Unies » et les jeunes de « Terre des Jeunes » en 2008, ce jardin fait maintenant partie du patrimoine de la jeunesse des Gonaïves, une ville durement éprouvée par les inondations il y a deux ans, mais heureusement épargnée du terrible tremblement de terre du 12 janvier.

Ce jardin, qui fait la fierté des jeunes, est maintenant entretenu par Terre des Jeunes qui en a fait un lieu de rencontre pour les écoles, notamment pour le lycée du Bicentenaire qui en a fait un lieu d'éducation et de formation pour les élèves. Le jardin est devenu un endroit approprié pour renforcer les connaissances en environnement. L'ONG Terre des Jeunes y organise des visites guidées. Les visiteurs peuvent aussi participer à des activités de recyclage et de compostage. Le jardin devient ainsi un lieu à vocation pédagogique où l'éducation relative à l'environnement devient la raison d'être.

Après le 12 janvier, il y a eu une certaine démobilisation des jeunes et le jardin a été laissé à lui-même pendant quelques semaines. Mais depuis les jeunes sont revenus et se sont de nouveau engagés à venir y travailler régulièrement tous les deux week-end jusqu'à la journée mondiale des volontaires.

Le jardin scolaire est un projet de cinq ans. Lorsqu'il a débuté en 2008, cet espace était sec et laissé à l'abandon. En moins de deux ans, les jeunes ont réussi à végétaliser 60% de l'espace du jardin.

Il faut également rappeler qu'en Haïti, la déforestation, conséquence d'une problématique socio-économique complexe, est aussi la cause d'une chaîne d'impacts négatifs qui minent le développement du pays. Les problèmes liés à la dégradation de l'environnement sont titanesques et requièrent la mobilisation de toute la société.

Pour s'y attaquer, l'action volontaire consciente et organisée, réalisée au jardin scolaire depuis 2 ans, a pu répondre à de grands besoins, ce qui démontre que le volontariat bien structuré peut être très efficace pour réaliser des actions communautaires d'importance.

Le jardin scolaire a fait émerger parmi la jeunesse locale des nouveaux leaders conscients de l'importance d'agir pour les communautés et la société haïtienne en général. On assiste ainsi à l'émergence d'une dynamique centrée sur le bénévolat en faveur de l'environnement et le développement d'Haïti.

Environnement Canada célèbre la Journée internationale de la biodiversité en décernant les prix du concours « La nature, ça compte! »

Environnement Canada a annoncé le nom des six personnes venant d'un peu partout au Canada qui ont gagné un prix dans le cadre du concours « La nature, ça compte! ». Ce concours invitait les jeunes Canadiennes et Canadiens à présenter une vidéo ou un texte qui répondait à la question « Pourquoi la nature est-elle importante pour vous? ». Cette reconnaissance a eu lieu au cours de la grande cérémonie de réouverture de l'Édifice commémoratif Victoria du Musée canadien de la nature, à l'occasion de la Journée internationale de la biodiversité 2010.

Du 28 janvier au 28 mars 2010, ce concours a donné l'occasion aux jeunes Canadiennes et Canadiens de réfléchir à l'importance de la biodiversité et au patrimoine naturel extraordinaire du Canada.

Les textes gagnants seront affichés parmi les œuvres d'art publiques à l'extérieur du premier musée d'Environnement Canada, la Biosphère de Montréal. Les vidéos gagnantes seront projetées à l'intention des visiteurs de la Biosphère de Montréal au cours de 2010. Les textes et les vidéos des gagnants et des finalistes sont publiés sur le site Web du [Réseau canadien d'information sur la biodiversité](#), une ressource publique partagée par les gouvernements fédéral, provinciaux et territoriaux.

Pour en savoir plus

[Communiqué de presse](#)

[Fiche des gagnants](#)

Une histoire de passion, d'éducation et d'information

Isabelle Boulianne, responsable des communications, Association forestière de l'Abitibi-Témiscamingue)

Résumer en quelques mots la raison d'être d'un organisme comme l'Association forestière de l'Abitibi-Témiscamingue est une mission, disons, des plus difficiles ! Active depuis plus de 65 ans, l'AFAT mise sur la connaissance pour faire tomber les tabous qui entourent cet univers méconnu qu'est la forêt. Pour y arriver, deux mots d'ordre : **éduquer et informer**... de toutes les façons possibles !

Éduquer les jeunes...

Il y a déjà 37 ans que l'AFAT a fait de l'éducation de la jeunesse son cheval de bataille. Nous sommes convaincus de la nécessité d'éduquer les jeunes à l'importance de la ressource forestière comme milieu de vie, milieu de travail et milieu de loisirs. En Abitibi-Témiscamingue et dans le Nord-du-Québec, la forêt est omniprésente. Cette éducation est donc primordiale, puisque ces adultes de demain auront leur mot à dire dans la façon de gérer notre territoire et de l'occuper. Quand on ajoute à cela les problèmes de recrutement dans les métiers reliés à la forêt ainsi que les grands débats entourant les changements climatiques, nul doute que l'éducation remplit un mandat d'importance.

Grâce à un programme éducatif de grande qualité, l'AFAT touche près de 6000 jeunes annuellement. Offert au préscolaire, au primaire et au secondaire, le programme éducatif de l'AFAT est diversifié et répond aux objectifs du ministère de l'Éducation. En classe, en forêt, en hiver comme au printemps, les naturalistes dispensent des activités axées sur des ateliers ludiques qui permettent d'approfondir les connaissances sur les ressources naturelles.

Au printemps, ce sont les jeunes qui prennent la clé des champs, pour venir découvrir un véritable terrain de jeu grandeur nature : le Centre éducatif forestier du lac Joannès (CEF). Géré par l'AFAT, le CEF est le seul du genre en province. Situé au cœur d'une réserve de biodiversité, l'endroit propose une variété d'activités extérieures et une exposition interactive à l'intérieur. Une journée au Centre combine activité physique, apprentissages et développement d'une conscience environnementale. Durant la saison estivale, le Centre devient un site touristique grand public visité par plus de 4000 personnes.

...et les grands aussi !

Toujours à la recherche de nouveaux défis et forte de son expérience en éducation, l'AFAT décidait en 2005 d'étendre sa portée et de toucher directement une nouvelle clientèle; les enseignants. Véritables courroies de transmission vers la jeunesse, ils sont une clientèle à privilégier dans toute stratégie visant à développer une culture forestière. Leur influence sur les jeunes est réelle, ils ont le pouvoir d'allumer des passions. Pour que la forêt devienne un sujet passionnant en classe, il faut outiller les enseignants, leur donner les connaissances nécessaires sur le sujet forestier.

Bienvenue au Camp forêt des profs, premier du genre en province ! Durant 4 jours, les enseignants vivent au rythme de la forêt et rencontrent plus d'une trentaine de forestiers passionnés, reconnus pour leur aptitude à vulgariser. Et ça marche ! Les sondages effectués auprès des anciens participants démontrent que, aux quatre coins de la région, de nouveaux projets à saveur forestière voient le jour depuis cinq ans.

Ouvrir les horizons

L'éducation et l'information prennent définitivement une multitude de formes à l'AFAT. Guide de stages dans les métiers de la forêt, communiqués, colloques, dîners conférences.... Tous les moyens sont bons pour augmenter les connaissances de la population. Depuis 5 ans, l'AFAT mise sur un autre outil unique et de grande qualité : **le Couvert boréal**. Édité par l'AFAT, ce magazine se distingue par les sujets traités et met en vedette la forêt et les gens qui y vivent. Distribué en kiosque et sur abonnement, **le Couvert boréal** porte un regard unique sur le monde qui nous entoure par le biais de dossiers accrocheurs, de chroniques originales et de textes de vulgarisation scientifique.

Difficile de résumer, hé oui ! L'AFAT c'est ça, mais c'est aussi beaucoup plus. Vous auriez quelques heures, qu'on puisse en discuter ?

Pour en savoir plus

Site Internet de l'Association forestière de l'Abitibi-Témiscamingue

Trousse pédagogique : La forêt, un milieu de vie

Par Cybelle Boucher, Regroupement des associations pour la protection de l'environnement des lacs et des cours d'eau de l'Estrie et du haut bassin de la rivière Saint-François)

Le RAPPEL est un organisme à but non-lucratif qui a pour mission de protéger la qualité de l'eau des lacs, des cours d'eau, des milieux humides et par conséquent des bassins versants. Dans une perspective de développement durable, le RAPPEL a deux grandes orientations : l'éducation environnementale et l'intervention sur le terrain par des actions de protection des lacs et des cours d'eau (stabilisation de berges, qualité de l'eau, renaturalisation, etc.).

Parmi tous les produits offerts par le RAPPEL, il y a un outil très intéressant sur la forêt : la trousse pédagogique *La forêt : un milieu de vie*. Cet outil fait découvrir les richesses des forêts pour mieux protéger nos lacs et cours d'eau.

La trousse ***La forêt : un milieu de vie***, outil destiné aux enseignant(e)s du primaire, présente un recueil de plus de 50 activités dans le domaine de la forêt, du bassin versant et de l'environnement des lacs et des cours d'eau. En passant par la découverte, l'exploration, l'identification, la compréhension, l'explication des milieux forestiers et la résolution de problèmes environnementaux, les élèves de tout âge sont sensibilisés à l'utilisation durable de la forêt et à son importance dans le bassin versant pour la santé des lacs et des cours d'eau.

Vous aimeriez faire des activités sur la forêt et l'environnement durant vos cours de sciences et technologie ? Cette trousse est l'outil parfait pour vous. Elle est complète et simple d'utilisation en plus d'être présentée selon le programme de formation de l'école québécoise. De plus, elle s'adresse à tous les cycles du primaire et est reproductible. Jusqu'au 30 juin, elle est offerte à 199 \$ au lieu de 329 \$.

Pour en savoir plus

Site Internet du [RAPPEL](#)

Tél : (819) 564-9426

Courriel : rappel@rappel.qc.ca

Une invitation à la découverte de votre environnement forestier!

À une quarantaine de kilomètres d'Edmundston et de Grand-Sault se trouve la toute première forêt expérimentale, comportant un volet de démonstration, au Nouveau-Brunswick. La Forêt expérimentale (FE) de la Faculté de foresterie (F de F) de l'Université de Moncton - Campus d'Edmundston (UMCE), d'une superficie de 830 hectares (8,3 km²), est située dans un environnement forestier représentatif des forêts du Nord-Ouest du Nouveau-Brunswick et de l'écorégion des hautes terres des Maritimes. Son relief, relativement plat, est ponctué de collines et de petites vallées. Cette forêt expérimentale permet à la F de F de remplir pleinement sa mission d'enseignement, de recherche et de service à la collectivité.

En mai 1990, la FE a été créée en vertu d'une entente tripartite survenue entre les responsables de l'UMCE, la compagnie forestière Fraser Inc. et le ministère des Ressources naturelles et de l'Énergie du Nouveau-Brunswick.

La mission de la FE renferme trois principaux volets : éducation, recherche et démonstration. La FE doit, en premier lieu, remplir le rôle de laboratoire naturel auprès des étudiants en foresterie pour les travaux de laboratoires et les stages pratiques en forêt. Comme les professeurs de la F de F sont aussi des chercheurs, la FE représente un territoire approprié pour y installer des dispositifs expérimentaux et y mener des activités de

recherche. Enfin, la F de F veut permettre au public de bénéficier de ce territoire tout en le sensibilisant aux multiples ressources et fonctions de la forêt, ainsi qu'aux différentes méthodes d'aménagement applicables à celle-ci.

Afin de faciliter l'accès et l'exploration de la FE, 16 km de sentiers ont été aménagés sur son territoire. Ce réseau de six sentiers permet la randonnée pédestre, l'initiation aux sciences naturelles, l'observation faunique ainsi que la pratique du ski de fond, de la raquette à neige et du vélo de montagne. Des aires de pique-niques, deux tours d'observation, un parc pour enfants et un petit refuge sont aussi à votre disposition.

Vous êtes les bienvenus en tout temps et gratuitement. Que ce soit pour venir contempler la floraison printanière, la luxuriance végétale en été, les couleurs flamboyantes de l'automne ou le décor enchanteur de l'hiver, vous y trouverez un endroit pour vous informer et vous recréer dans un magnifique environnement forestier.

Pour s'y rendre, il faut emprunter l'autoroute 2 jusqu'à la sortie 32 si vous êtes en provenance d'Edmundston et jusqu'à la sortie 46 si vous êtes en provenance de Grand-Sault.

Pour aller plus loin :

Les Associations forestières :

Association forestière de Lanaudière
Association forestière Québec métropolitain
Association forestière Abitibi-Témiscamingue
Association forestière bas-laurentienne
Association forestière des Cantons de l'Est
Association forestière Côte-Nord
Association forestière Saguenay-Lac-St-Jean
Association forestière de la Vallée du Saint-Maurice

Espace Éducation du Ministère des Ressources naturelles et Faune

Témoignages, outils, documents pour les enseignants et les jeunes.
<http://education.mrnf.gouv.qc.ca/index.asp>

Forestia

Jeu de simulation et de stratégie développé par CREO qui permet aux jeunes d'expérimenter les défis liés à l'aménagement durable des forêts.
<http://www.science-en-jeu.ca/forestia/>

Bien vivre la forêt

Documentaire réalisé par l'Association forestière de la Vallée du Saint-Maurice, disponible gratuitement sur Youtube. Un guide d'accompagnement est téléchargeable sur le site de l'AFVSM.

La Colère des bois

Ateliers pédagogiques en lien avec le film d'animation « La Colère des bois » des Productions du Beau Joul Vert.
<http://www.beaujoulvert.com/index2.html>

Symbioses n°72 consacré à la forêt

Magazine du Réseau IDée (Belgique)
<http://www.symbioses.be/consulter/72/>

Futaie d'idées et idées futées

Pour tout savoir sur le projet « À l'école de la forêt » développé par les Ministères de l'Agriculture et de l'Éducation nationale (France).
http://www.ecoledelaforet.agriculture.gouv.fr/francais/futaie_idee/futaie.htm

Répertoire des ressources en ERE de l'AQPERE <http://www.aqpere.org/repertoire/Consulter.aspx>

À l'affiche

5^e Salon national de l'environnement

18, 19 et 20 juin 2010

Place des Vestiges des Quais du Vieux-Port de Montréal

La Coop Terre Nouvelle tiendra la cinquième édition du Salon national de l'environnement (SNE) du 18 au 20 juin prochain. De multiples conférences, ateliers et activités de création se dérouleront sur la Place des Vestiges des Quais du Vieux-Port de Montréal sous le thème « Oser les couleurs du changement ». Pour l'occasion, le vert, le bleu, le rose et le mauve seront à l'honneur et donneront le ton à une toute nouvelle programmation !

Tapis rouge pour une première mondiale !

Présenté par Karel Mayrand, directeur général de la Fondation David Suzuki, le SNE accueillera en première mondiale la conférence intégralement basée sur le film documentaire Home le vendredi 18 juin dès 19h. Les visiteurs pourront ainsi découvrir l'histoire de la terre, de sa création à aujourd'hui, grâce aux images du photographe Yann Arthus-Bertrand ainsi que les impacts, mais également les solutions qui peuvent protéger la planète.

Le Grand Défilé Vert s'associe au SNE !

Le jeudi 17 juin, les visiteurs pourront assister en pré-ouverture au Grand Défilé Vert organisé par Zoom Académie en collaboration avec Productions Jeun'Est et Environnement Jeunesse pour la finale du concours Je m'emballer autrement. Cet événement haut en couleur présentera des créations prêt-à-porter de designers québécois conçues de matières recyclées, réutilisées ou biologiques. L'Événement Vert garantit une expérience hors du commun !

Une programmation colorée!

Le SNE propose cette année plusieurs nouveautés. D'une part, l'artiste Sophie Boivin invitera les visiteurs à ajouter leur touche personnelle lors de l'Événement Rose : la conception d'une murale en direct. De plus, la toute nouvelle tente pour artisans-récupérateurs, située sur l'Île Bonsecours, présentera les créations tendances d'une trentaine d'artisans en accord avec les principes des 3RV. Enfin, la terrasse SNE permettra aux visiteurs de profiter du soleil avec un cocktail rafraîchissant. L'Événement Bleu : des 5 à 7 animés tout en musique avec DJ seront aussi au menu ! L'Événement Mauve, la deuxième édition des Rendez-vous développement durable du SNE aura lieu le vendredi 18 juin. Pour l'occasion, dix organisations québécoises seront invitées à présenter leurs solutions pour contribuer au dynamisme socio-économique québécois en adoptant de nouvelles pratiques « durables ». Finalement, les passionnés de voiture ne seront pas en reste ! Pendant les trois jours du salon, la piste d'essai de véhicules alternatifs Toyota permettra aux visiteurs de découvrir divers types de véhicules peu énergivores.

Pour en savoir plus

Site Internet du SNE

Communiqué de presse

Éco-quartier Cartierville – Emplois d'été – Patrouilles vertes

Le projet consiste à sensibiliser la population à différentes problématiques environnementales. Les patrouilles, rattachées aux éco-quartiers ou à des organismes du milieu, seront constituées d'étudiants à temps plein du niveau collégial ou universitaire dans le domaine de l'environnement embauchés pour une période de neuf semaines durant la période estivale.

Retrouvez l'offre complète (PDF)

Faire parvenir votre demande par courriel : emploi@ecoquartier.ca à Evelyne Boissonneault, Éco-quartier Cartierville.

Coordonnateur aux opérations à la Fondation David Suzuki

La Fondation David Suzuki Québec est à la recherche d'un coordonnateur aux opérations. Ce poste est à temps plein et sous la responsabilité du Directeur général du bureau de Montréal. La personne sélectionnée travaillera avec une petite équipe d'employés et de bénévoles appelée à croître rapidement.

Retrouvez l'offre complète

Vous avez jusqu'au **lundi 7 juin prochain** pour faire parvenir votre lettre de présentation et votre C.V. par courriel à jobs@davidsuzuki.org.

La Coalition jeunesse Sierra recherche un(e) coordonnateur(trice) québécois(e) des Campus durables

Vous avez des compétences/intérêts en gestion de projet et en recherche de financement? Vous êtes motivé(e), avez une bonne connaissance des enjeux sociaux et environnementaux auxquels nous sommes confrontés et avez à cœur de faire avancer la durabilité sur les campus? Vous souhaitez travailler pour une organisation dynamique, comptant sur un réseau de plus de 1000 membres et bénévoles à travers le Canada et ouverte au changement? Cet emploi pourrait devenir le vôtre!

Retrouvez l'offre complète (PDF)

Veillez faire parvenir une VERSION ÉLECTRONIQUE de votre lettre de présentation dans les deux langues officielles ainsi que votre curriculum vitae dans la langue de votre choix au comité d'embauche de la Coalition jeunesse Sierra, au courriel suivant : jobs@syc-cjs.org.

Sentier urbain recherche un animateur horticole

Sous la supervision de la chargée de projet horticole et animation, le rôle de cette personne sera de réaliser des animations à caractère environnementale et d'effectuer l'entretien des jardins thématiques de l'organisme.

Retrouvez l'offre complète (PDF).

Envoyez votre CV et votre lettre de présentation avant le **11 juin 2010** à l'adresse suivante : direction@sentierurbain.org.

Rédaction Emmanuel Rondia Pierre Fardeau Robert Litzler Sonia Lefebvre Lidia Guennaoui Les membres de l'AQPERE	Webmestre Emmanuel Rondia
© 2010 AQPERE AQPERE, 6400, 16 ^e Avenue, Montréal (Québec) H1X 2S9 T. 514 376-1065 F. 514 376-1905 E. aqpere@crosemont.qc.ca Ce bulletin mensuel est une réalisation de l'Association québécoise pour la promotion de l'éducation relative à l'environnement.	